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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PARTICIPACIÓN CIUDADANA, ESENCIA DE LA DEMOCRACIA ELECTORAL: OEA 
La democracia electoral en América Latina requiere de la participación ciudadana permanente y la atención a 
problemáticas como la desigualdad, las violaciones a los derechos humanos, la falta de reglas claras para el acceso 
al poder, entre otras. Así lo afirmó el Director del Departamento para la Cooperación y Observación Electoral de la 
Organización de Estados Americanos (OEA), Gerardo de Icaza Hernández, al dictar la conferencia “La importancia 
de vivir en democracia: tras la perspectiva Latinoamericana” en la Universidad de Londres Campus Querétaro. En 
el marco del 1er. Aniversario de la revista digital ‘Magazin Electoral’ del Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ), de Icaza señaló que el respeto a los derechos humanos y las libertades fundamentes, el acceso al poder y su 
ejercicio con sujeción al Estado de derecho, un régimen plural de partidos y la separación e independencia de los 
poderes públicos son elementos esenciales de una democracia. Ante estudiantes de distintas carreras 
universitarias, el director de la OEA alertó sobre la creciente insatisfacción hacia la democracia en la región 
latinoamericana, donde se han realizado 45 elecciones en 18 países entre 2016 y 2019. La Presidenta de la 
Comisión de Asuntos Internacionales del IEEQ, Gema Morales Martínez, recordó que es tarea de todas y todos 
cuidar la democracia, a través de la educación cívica, un mayor involucramiento en los asuntos públicos y la 
exigencia de rendición de cuentas a las autoridades. Asimismo, el Consejero Presidente del Instituto, Gerardo 
Romero Altamirano, dijo que el sistema electoral mexicano, y de manera particular los organismos públicos locales 
electorales, ha demostrado su eficiencia y confiabilidad; no obstante, es necesario “oxigenarlo” con una alta 
participación en las distintas esferas de la sociedad. El Director Ejecutivo de la Universidad de Londres Campus 
Querétaro, José Antonio Ugalde Guerrero, agradeció al ponente y al IEEQ la apertura de espacios para el análisis de 
los asuntos democráticos en la región, que contribuyen a la formación del alumnado. La revista 'Magazin Electoral' 
puede consultarse en la página: http://www.ieeq.mx/magazinelectoral/ (AM 6) 
 
https://codiceinformativo.com/2019/07/participacion-ciudadana-esencia-de-la-democracia-electoral-oea/ 
 
http://sinpermiso.mx/?p=32520 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/participacion-ciudadana-esencia-de-la-democracia-electoral-oea/ 
 
https://www.albalaqueretaro.com/single-post/2019/07/16/Participaci%25C3%25B3n-ciudadana-esencia-de-la-
democracia-electoral-OEA 
 
http://inqro.com.mx/index.php/2019/07/16/participacion-ciudadana-esencia-de-la-democracia-electoral-oea/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
ACCIÓN NACIONAL INAUGURA OFICINAS 
Por Rosalía Nieves 
El presidente del Comité Directivo Estatal del PAN, Agustín Dorantes, encabezó la inauguración de las nuevas 
oficinas de este instituto político asentado en una superficie de 385 metros cuadrados en el municipio de 
Tequisquiapan, en el cual se invirtió un recurso de tres mdp. (ESSJR) 

http://www.ieeq.mx/magazinelectoral/
https://codiceinformativo.com/2019/07/participacion-ciudadana-esencia-de-la-democracia-electoral-oea/
http://sinpermiso.mx/?p=32520
https://queretaro.quadratin.com.mx/participacion-ciudadana-esencia-de-la-democracia-electoral-oea/
https://www.albalaqueretaro.com/single-post/2019/07/16/Participaci%25C3%25B3n-ciudadana-esencia-de-la-democracia-electoral-OEA
https://www.albalaqueretaro.com/single-post/2019/07/16/Participaci%25C3%25B3n-ciudadana-esencia-de-la-democracia-electoral-OEA
http://inqro.com.mx/index.php/2019/07/16/participacion-ciudadana-esencia-de-la-democracia-electoral-oea/
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: DECOMISAN ARSENAL EN OPERATIVO FEDERAL 
Un arsenal fue decomisado por la FGR en el inmueble que en 2018 fue casa de campaña de la candidata de Morena 
a la alcaldía de Corregidora, Gabriela Moreno, quien no ha sido vista en las oficinas del Ayuntamiento. De acuerdo 
con la FGR, derivado de un cateo en el lugar, fueron encontradas 7 armas cortas, entre ellas dos revólveres calibres 
.38 y 357 Magnum; tres tipo escuadra calibre 5.7x28 milímetros, .41 y .30, y un arma corta tipo doble cañón calibre 
41. (DQ, principal) 
 
N: APOYO A COLÓN 
El municipio de Colón se verá beneficiado con la suma de esfuerzos de los Programas “Gobernador en tu Calle” y 
“Alcalde en tu Calle”, aportando una inversión de 63.3 mdp del primero y otros 140 mdp del segundo. El 
gobernador Francisco Domínguez, durante su recorrido se comprometió a que sean colocados empedrados 
ahogados en mortero, banquetas y electrificación en varias comunidades y, además, construirán la Plaza 
Comunitaria de San Francisquito y el edificio de Santa Rosa de Lima. (N, principal) 
 
AM: QUERÉTARO BAJA SU DEUDA 56% EN 2018 
El Inegi publicó el resumen de ingresos y egresos estatales, de acuerdo con el apartado “Finanzas públicas 
estatales y municipales”, en el que Querétaro destacó en la reducción de su deuda, pasando de 425.4 mdp a 239.4 
mdp, reduciéndose 56.2% entre 2017 y 2018. (AM, principal) 
 
EUQ: DOMÍNGUEZ VE SU RETIRO POLÍTICO TRAS TERMINAR GESTIÓN 
El gobernador Francisco Domínguez señaló que ve cercano el final de su carrera política, por lo que se descartó 
para buscar la dirigencia nacional del PAN y la candidatura presidencial por este instituto en 2024. Reconoció que 
varios actores en diferentes entidades, así como simpatizantes en redes sociales y eventos públicos, le han 
sugerido que se apunte para buscar un puesto más allá de la gubernatura y que le otorgue mayor proyección 
nacional. (EUQ, principal) 
 
CQRO: AMLO ACUSA AL PODER JUDICIAL DE NO RESPETAR LO QUE ESTABLECE LA CONSTITUCIÓN 
Después de que el pleno de la SCJN invalidara los artículos 6 y 7 de la Ley Federal de Remuneraciones de los 
Servidores Públicos, el presidente de México acusó a los integrantes del poder Judicial de la Federación de no 
respetar lo que establece la Constitución. (CQRO, principal) 
 
PA: KURI ESTÁ PUESTO, SI EL PAN ELIGE 
Puesto para el 2021 si el PAN lo postula, se declaró Mauricio Kuri, coordinador de la bancada del PAN en el Senado, 
desde donde ha salido la mayoría de los últimos gobernadores y espera que siga esa buena tradición, sin 
preocuparse los contrincantes. “Cada partido sabrá quién manda: si me mandan a mí, encantado” dice a PLAZA DE 
ARMAS, El Periódico de Querétaro, en sus oficinas de la cámara alta. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
  
ANUNCIAN BOLSA HISTÓRICA EN COLÓN CON 147 MDP PARA OBRA PÚBLICA 
A través de esfuerzos compartidos entre Gobierno Estatal y el Municipal de Colón, se aplicará una bolsa histórica 
de 147 mdp para la ejecución de Obra Pública de infraestructura social donde 83.7 millones corresponden a 
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aportación municipal y 63.3 del Estado de Querétaro. En evento público en la comunidad de La Esperanza, del 
Municipio de Colón, el gobernador Francisco Domínguez enfatizó en la importancia de dar atención a demandas 
prioritarias como las que se relacionan con la salud y la educación. (DQ, AM, EUQ, Q, CQRO) 
 
TERMINARÉ MI MANDATO: FRANCISCO DOMÍNGUEZ 
El gobernador, Francisco Domínguez, se descartó para buscar la candidatura presidencial de su partido o inclusive 
la dirigencia nacional del mismo. En entrevista, Domínguez Servién afirmó que, si bien agradeció las muestras de 
algunas personas que lo colocan como opción para alguna de esas carteras, a él lo que le interesa es terminar su 
sexenio y entregar buenas cuentas a los queretanos. (DQ, AM, N, EUQ, Q, CQRO) 
 
NO SE PRESENTÓ DENUNCIA POR INCENDIO FORESTAL EN LA SIERRA  
El municipio de Jalpan no presentó una denuncia por el incendio forestal registrado en la comunidad de San Juan 
de los Durán, informó el gobernador Francisco Domínguez. Esto luego de que en su momento la presidenta 
municipal señaló que tenía elementos para señalar que dos personas pudieron provocar el incendio. (DQ, N, EUQ, 
CI) 
 
PIDE CONAGO ABOGADOS EN CONSULADOS PARA APOYAR A MEXICANOS ANTE REDADAS EN EU 
Por Cecilia Conde  
La Conago se manifestó a favor de otorgar asesoría jurídica a los mexicanos que residen en Estados Unidos, a 
través de la presencia de abogados en los consulados, informó el presidente de este organismo y gobernador 
Francisco Domínguez. (DQ) 
 
SE REALIZA INVERSIÓN HISTÓRICA DE 150 MDP, EN PROCURACIÓN DE JUSTICIA 
Con la supervisión de Alejandro Echeverría, titular de la FGE, y del gobernador Francisco Domínguez, se inició de 
manera formal la construcción del nuevo edificio que albergará la Dirección de Servicios Periciales, con una 
inversión estatal de 150 mdp. Desde el año 2003 que no se realizaba una inversión tan grande en el estado, en 
materia de procuración de justicia. Actualmente, se cuenta con 18 laboratorios especializados y por primera 
ocasión en nuestra entidad, se sumarán los de Antropología y Odontología Forense. (N, EUQ, INQRO) 
 
ASISTE EL GOBERNADOR A LA GALA EN EL TEATRO METROPOLITANO 
El gobernador Francisco Domínguez reconoció la entrega y pasión de los artistas que participan en la séptima 
edición del Festival Ibérica Contemporáneo en México, mismo que presentó un espectáculo de Flamenco en el QCC. 
En el evento estuvieron presentes Paulina Aguado, titular de la SECULT; el jefe de la Oficina de la Gubernatura, 
Rogelio Vega Vázquez Mellado, y Mariela Morán, Coordinadora de Comunicación Social del Estado. (ESSJR, DQ) 
 
EL GOBERNADOR NO DESCARTA FUEGO AMIGO 
Por Marittza Navarro  
El gobernador Francisco Domínguez no descarta “fuego amigo” en las acusaciones en su contra y que se relacionan 
con el caso del abogado Juan Collado. Algunos actores políticos han sugerido que los señalamientos que involucran 
al mandatario en operaciones financieras ilícitas podrían venir del PAN. Reconoció que cualquier escenario es 
posible y que la única persona que descarta como autor de los ataques al presidente de la República. (EUQ) 
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ANALIZAN CAMBIOS DE LA REFORMA LABORAL  
Por Alejandro Payán 
La ST sostiene reuniones con diversas centrales obreras y sindicatos para informar los cambio que contempla la 
Reforma Laboral, la principal modificación será la creación de Centros de Conciliación y Juzgados Laborales a 
partir del 11 de mayo del 2022. El encargado del despacho, Mario Ramírez, explicó que se encuentran en reuniones 
con el TSJ y la Legislatura local para crear una armonización en el marco legal para emitir la ley orgánica para la 
creación de los centros de conciliación.  (DQ) 
 
NUEVA GENERACIÓN DE LA NORMAL DEL ESTADO 
En emotivo acto escolar, se llevó a cabo la ceremonia de clausura ante la generación 2015-2019 denominada 
“Maetra Irene Mendoza Valencia”, de la Centenaria y Benemérita Escuela Normal del Estado de Querétaro “Andrés 
Balvanera”. El Secretario de Educación se dirigió a los graduados que conforman la comunidad académica y 
estudiantil, “Felicidades a los maestros y graduados de la generación 2015-2019 por esta gran labor que realizarán 
a partir de hoy”. (DQ) 
 
SEDESOQ CONFORMA 161 COMITÉS DE PARTICIPACIÓN SOCIAL 
“Seguimos ampliando las opciones de desarrollo humano de los queretanos, en una lógica de corresponsabilidad 
entre la autoridad gubernamental y la sociedad civil; así como en la búsqueda de equidad y la reducción de las 
desigualdades, a fin de favorecer el tejido social y comunitario” expresó Tonatiuh Cervantes, titular de la SEDESOQ 
y coordinador de Gobernador en Tu Calle, tras dar a conocer que, al momento, esta dependencia ha creado 161 
Comités de Participación Social. (AM, INQRO) 
 
SE CREA LA DIRECCIÓN DE ECOLOGÍA Y CAMBIO CLIMÁTICO DE LA SEDESU 
La SEDESU informó que, de acuerdo con el artículo 18 de la Ley de Cambio Climático para el estado de Querétaro, 
el CQRN, que dependía del Concyteq, se constituye ahora como la Dirección de Ecología y Cambio Climático del 
estado de Querétaro y, a partir de este día, depende de la SEDESU. (CQRO) 
 
HUNDIMIENTO EN AV UNIVERSIDAD  
Una falla en el drenaje pluvial, ocasionó que ayer personal de la CEA, cerrará Av. Universidad, tras haberse 
registrado un hundimiento en la zona, fue a la altura de la UAQ, en donde se registró el cierre de la vialidad, para 
evitar algún accidente en la zona, ya que hace solo un año en ese mismo lugar se había registrado un socavón. (N, 
EUQ) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
ASEGURA ELSA MÉNDEZ QUE DDHQ VIOLA SUS DERECHOS; BUSCARÁ REMOCIÓN DE LA OMBUDSPERSON 
La diputada Elsa Méndez aseguró que la DDHQ viola su derecho de libertad de expresión, por lo que, de recibir 
alguna recomendación por discriminacion hacia la comunidad LGBTI+, presentará una queja contra Roxana de 
Jesús Ávalos ante la misma Defensoría, la petición de su remoción como ombudsperson o irá a juicio político 
contra ella. (N, CI, CQRO, DQ, EUQ) 
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GILBERTO HERRERA, SIN RESPONDER LA INVITACIÓN DEL CONGRESO: DIPUTADA 
Por Dagoberto Zambrano 
Hasta el momento no hay fecha de reunión entre el Congreso del Estado y el coordinador estatal de Programas de 
Desarrollo del Gobierno federal, Gilberto Herrera Ruiz. Luego de que la Comisión de Desarrollo Social, Grupos 
Vulnerables y Vivienda, invitara por tres ocasiones al representante federal al recinto legislativo para que informe 
el avance de los programas de Bienestar, recursos asignados y el número de sus beneficiarios, “las puertas del 
Congreso siguen abiertas para el dı́a que el coordinador quiera establecer una mesa de trabajo seria y congruente, 
donde nos comparta los temas a favor de Querétaro”, señaló la diputada y presidenta de la Comisión, Daniela 
Salgado Márquez. (AM) 
 
SINDICATOS OBSTACULIZAN CONTRATACIÓN DE MÉDICOS: DIPUTADO 
Por Katia Lemus  
Parte del déficit de médicos que tiene el país se debe a los obstáculos de los líderes sindicales al momento de 
contratarlos, pues solo estos velan por los intereses de un grupo, por los de sus amigos y familiares; por ello, es 
necesario frenar esta situación, aseguró Néstor Domínguez, diputado de Morena en el Congreso de Querétaro. Esto, 
luego de que el presidente de México afirmara que, ante la falta de 200 mil médicos en el país, es necesario que 
ingresen más estudiantes a las facultades de Medicina. (CQRO) 
 
DIPUTADA SACA CITAS PARA PEDIR ESTADÍSTICAS  
Por Anaid Mendoza 
Ya tenemos citas con el SEDEA, con el coordinador Gilberto Herrera, con alguien de Sader y con el presidente de la 
UGR, Alejandro Ugalde Tinoco, comentó la presidenta de la Comisión de Desarrollo Agropecuario y Rural 
Sustentable, Laura Polo Herrera. (DQ) 
 

MUNICIPIOS 
 
PROYECTAN MODIFICAR PARADAS TIPO ‘DUBÁI’ 
El alcalde de Querétaro, Luis Bernardo Nava, confirmó que se cuenta con un plan B en la capital para las paradas 
tipo Dubái que se ubican en diversos puntos de la ciudad, pues no se ha conseguido enlazar el sistema de las 
unidades de Qrobús con las pantallas interiores de estos espacios, por lo que dijo, en caso de que no se logre la 
interconexión, las paradas serían modificadas para retirarles las paredes laterales y que ası́ las personas puedan 
visualizar cual ruta llegará al paradero.  (AM, EUQ) 
 
HALLAN ARMAS, CARTUCHOS ÚTILES, CARGADORES Y FULMINANTES EN DONDE FUERA CASA DE 
CAMPAÑA DE EX CANDIDATA DE MORENA EN CORREGIDORA 
Este día trascendió que la FGR cateó un salón que la regidora de Corregidora por MORENA, Gabriela Moreno, 
utilizó como Casa de Campaña en el 2018 cuando pretendía la alcaldía por el mismo Instituto Político en esta 
entidad. (N, ADN, PA, EUQ) 
 
ENTREGAN CANCHA DE FUTBOL EN COLONIA JARDINES DEL VALLE, EN SANTA MARÍA MAGDALENA 
Con la finalidad de promover actividades deportivas en beneficio de toda la población, el alcalde Luis Bernardo 
Nava hizo entrega de la cancha de fútbol de la colonia Jardines del Valle, en Santa María Magdalena, con la cual se 
busca mejorar el tejido social y promover una sana convivencia entre los vecinos de la zona. (N, ADN, DQ, CQRO) 
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FIRMAN CONVENIO PARA FORMALIZAR OBRAS ELEGIDAS POR CIUDADANOS 
En el objetivo de promover la participación ciudadana, el presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, 
encabezó la firma de un convenio de colaboración con INFOQRO y representantes de las colonias Lomas del 
Marqués, La Luna y Desarrollo San Pablo COMEVI, para formalizar las Jornadas de Participación Ciudadana de 
Gobierno Abierto que se llevaron en sus colonias, y para que la autoridad ejecute en tiempo las obras públicas que 
eligieron. (N, ADN, DQ) 
 
COMPROMETE LUIS NAVA CUATRO POLIDEPORTIVOS EN LA CAPITAL 
Para lo que resta de la administración, el alcalde de Querétaro, Luis Bernardo Nava, compromete la construcciónn 
de cuatro polideportivos. Así lo dio a conocer el alcalde durante la entrega de cancha deportiva en la colonia 
Jardines del Valle como parte de la «Cruzada Por el Deporte». (AM, N, EUQ, DQ) 
 
PROYECTAN MODIFICAR PARADAS TIPO `DUBAI´ 
El alcalde de Querétaro, Luis Bernardo Nava, confirmó que se cuenta con un plan B en la capital para las paradas 
tipo Dubái que se ubican en diversos puntos de la ciudad, pues no se ha conseguido enlazar el sistema de las 
unidades de Qrobús con las pantallas interiores de estos espacios, por lo que dijo, en caso de que no se logre la 
interconexión, las paradas serı́an modificadas para retirarles las paredes laterales y que ası́ las personas puedan 
visualizar cual ruta llegará al paradero. (DQ, CQRO) 
 
PC PROMUEVE “COMUNIDADES RESILIENTES” 
En la zona de Santa Marı́a Magdalena se registró el inicio de la impartición del curso de capacitación de 
‘Comunidades resilientes’, con el cual la Administración municipal buscará llegar a otros puntos de la ciudad para 
que los ciudadanos cuenten con los conocimientos y ası́ actuar en caso de alguna contingencia, principalmente 
meteorológica, además de primeros auxilios, informó el director de la Unidad de Protección Civil (PC) del 
Municipio de Querétaro, Carlos Rodrı́guez di Bella. (AM, EUQ) 
 
REPORTAN INCREMENTO DE BACHES EN LA CIUDAD  
Por Gonzalo Flores 
Alrededor de 15 mdp se han utilizado en lo que va del año en material de bacheo para las calles y avenidas de la 
ciudad, informó la titular de la Secretarı́a de Obras Públicas Municipales, Oriana López Castillo, quien aseguró que 
de 90 a 120 aumentó el número de reportes de ciudadanos en la actual temporada de lluvias, lo cual significa 
alrededor de 30/ de incremento. (AM) 
 
NUEVO ESQUEMA DE RECOLECCIÓN DE BASURA EN CAPITAL 
Por Rubén Pacheco 
La Secretaría de Servicios Públicos Municipales de Querétaro, Alejandra Haro, propondrá un nuevo esquema para 
la recolección de basura, el denominado 80/20. Con él cuál buscan solventar el problema de acumulación de 
basura en las calles de las distintas colonias.  (N) 
 
PARTICIPAN 700 ADULTOS MAYORES EN JUEGOS DEPORTIVOS Y CULTURALES  
Con el objetivo de integrar a los adultos mayores a la dinámica social y promover una vejez saludable, se llevaron a 
cabo los juegos deportivos y culturales “Adulto Mayor 2019”, donde participaron más de 700 personas en las 
diferentes categorías. La ceremonia de inauguración estuvo encabezada por la directora del Sistema Municipal DIF, 
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Claudia Martínez Guevara, quien invitó a los participantes que disfrutaran la competencia de una manera sana, 
también reconoció el esfuerzo que realizan y el ejemplo que le ponen a las nuevas generaciones. (N, Q, DQ, EUQ) 
 
LA GRIEGA, EL LUGAR PARA LA GUARDIA  
Por Alejandro Payán 
El predio con mayor interés para la instalación de la base de la Guardia Nacional es el que se encuentra en el 
Marqués, en La Griega, el cual cuenta con diversos puntos de acceso a la zona metropolitana. El alcalde de El 
Marqués, Enrique Vega, explicó que en este municipio se presentaron dos opciones. (DQ) 
 
SUELTAN A UN GRUPO DE ANEXADOS  
Por Rossy Martínez 
Vecinos de las calles Cipreses y Pino del fraccionamiento Los Sabinos en Tequisquiapan despertaron alarmados 
debido a que la polémica clínica de rehabilitación “Casa Gonzalo Río Arronte”, decidió “dejar ir” a un grupo de 
adictos anexados en el lugar, argumentando que el espacio dentro del centro de reclusión, contaba con 
sobrepoblación de pacientes, provocando la presencia de desconocidos en la zona. (PA) 
 
ENTREGAN APOYOS A LA VIVIENDA PARA POLICÍAS DE CORREGIDORA 
Fueron entregados 100 apoyos a la vivienda por un monto de 50 mil pesos, cada uno, y 40 estímulos al valor que 
consisten en una laptop, a elementos de la Policía Municipal de Corregidora para reconocer su compromiso y 
lealtad por el municipio y el estado, y con la finalidad de mejorar la calidad de vida del personal de la institución y 
optimizar el desempeño de sus funciones. En su mensaje, el presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, 
dijo a los policías que son ellos quienes cuidan las calles y casas de los ciudadanos y mantienen el orden social, 
para que niños, jóvenes, y las familias puedan realizar sus actividades con la confianza de que están a salvo. (AM, N, 
EUQ, CQRO, DQ) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
NO HE COMETIDO NINGÚN DELITO, ASEGURA JUAN COLLADO 
El abogado Juan Collado negó su participación en la presunta simulación de la venta de un terreno en Querétaro en 
2015. Collado es señalado por su presunta responsabilidad en los delitos de delincuencia organizada y operaciones 
con recursos de procedencia ilícita, publicó Milenio. (DQ, PA, ADN) 
 
EXIGEN LA VERDAD DEL DICHO DE BUSTAMANTE  
Por Alejandro Payán 
Se debe garantizar la verdad y transparencia en los señalamientos hechos por Sergio Hugo Bustamante Figueroa 
en contra de autoridades estatales y legisladores, pues eso daría certeza a la población aseguró el vicario general 
de la diócesis de Querétaro, Martín Lara Becerril.  (DQ) 
 
ANTE DEMANDA Y PESE A DIFICULTADES PRESUPUESTALES, UAQ MANTIENE CRECIMIENTO 
A pesar de las limitaciones presupuestales, la UAQ sigue creciendo ante la demanda de educación de la sociedad, 
pues para el semestre 2019-2 aceptó a 7.6% más estudiantes en Bachillerato y 13.3% más en nivel Licenciatura 
con respecto al mismo periodo del año pasado. Así lo informó la rectora de la Máxima Casa de Estudios de la 
entidad, Teresa García, en el noticiario Presencia Universitaria, que se transmite por Radio Universidad 89.5 FM y 
canal 24 de TvUAQ. (AM, CI) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
SAN JUAN. Nunca han sido secreto los altos niveles de contaminaciónn del río San Juan, igual que la omisión de las 
autoridades que por muchos años han fingido no ver quiénes son los responsables de las descargas. Y fue hasta la 
semana pasada que un grupo de ciudadanos levantó la voz que las autoridades vieron el foco de infección (¡y la 
pestilencia!) generado por una empresa en inmediaciones del Puente de la Historia. Ahora que las autoridades 
están informadas, se espera que esta vez sí actúen y que haya castigos ejemplares. Veremos. SE LES VA. Adolfo Ríos 
anda muy sentido con la 4T, pese a que en 2018 fue candidato en alianza PES-Morena a la presidencia municipal de 
Querétaro y estuvo a punto de ganar. El “Arquero de Cristo” nunca ha recibido apoyo, pese a ser competitivo en la 
elección en la que hay que decir que también le ayudó mucho el “efecto AMLO”. Vaya, ni una chamba le ofrecieron a 
nivel federal, pese a que sonaba para varias dependencias, y a un año de la elección está más lejos que nunca de los 
“AMLOvers”. Será candidato por otra marca. DE OFERTA. El ex-futbolista, hombre de familia, religioso y alérgico a 
los problemas, es un perfil que encaja en otras opciones políticas y es de los pocos que puede desairar a la 
plataforma de Morena que hace creer a varios que ganarán sin hacer campaña, sólo por inercia. Ríos ya dijo que sí 
le interesa volver a ser candidato en el 2021 y seguro que estará en las boletas. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q “PROTEGIDOS” 
Por Adán Olvera 
Ante los pronósticos de un posible estancamiento de la economía mexicana y los malos augurios de las 
calificadoras internacionales por el reciente plan de negocios de Petróleos Mexicanos (Pemex) que entre 2020 y 
2022 le sacará al gobierno capitales por un monto de 141 mil millones de pesos. En este año la petrolera recibirá 
66 mil millones de pesos, en 2021, la cifra será de 38 mil millones y en 2022 de 37 mil millones de pesos. La 
empresa contempla que la producción diaria de barriles al final de 2019 sea de un millón 823 mil barriles. Las 
predicciones internacionales, son tendientes para no apostarle al petróleo como antes y buscar otras alternativas, 
pero aquí seguiremos confiando unos años más en los combustibles fósiles. Ante estos y otros problemas que 
estaremos enfrentando, Querétaro se mueve en un escenario diferente y eso esperamos que siga sucediendo, por 
lo pronto el estado vuelve a ser el segundo sitio a nivel nacional con un total de 607 mil 498 trabajadores 
registrados a junio de este año, es un incremento de 3 mil 67 puestos ante el Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS). Otro dato interesante y muy necesario es el nivel salarial que también alcanzó un promedio de 424.68 
pesos diarios. Con datos del IMSS y de acuerdo con estimaciones de la Secretaría de Desarrollo Sustentable 
(SEDESU), durante junio de 2019 se registraron 607 mil 566 trabajadores asegurados en Querétaro; es decir, un 
incremento de tres mil 67 con respecto al mes de mayo del año en curso. El crecimiento de Querétaro, se tiene que 
seguir dando como viene sucediendo en los últimos 15 años y es necesario que el nivel de vida se conserve por el 
bien de todos los habitantes y es que, ante entornos nacionales complicados, la fortaleza de Querétaro, seguirá en 
sus trabajadores bien remunerados y con empleos que satisfagan las necesidades de los individuos de manera 
integral. Cualquier situación de dificultad que enfrentamos como país (No deseable) estará menos difícil si en 
Querétaro las cosas siguen pintando bien en todos los ámbitos de la sociedad. DE REBOTE. Por fin, para todos 
aquellos que quieren darle reflectores al delegado de programas sociales Gilberto Herrera Ruiz, estará en la 
Legislatura del Estado el próximo viernes; Herrera no es de reflectores y es más de trabajo, pero ante la insistencia 
de diputados locales, estará en la sede del legislativo, con todos los reflectores que amerita el caso. (DQ) 
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ASTERISCOS  
HABRÁ CAMBIO EN GABINETE DE CORREGIDORA. Se prepara un cambio dentro del gabinete del alcalde Roberto 
Sosa Pichardo en el Municipio de Corregidora, el cual, explicó, será en una de las posiciones de su gabinete 
ampliado, pues reiteró que el objetivo es entregar los mejores resultados a los ciudadanos. Se prevé que al término 
de esta semana se haga el anuncio oficial. SOSA SE PREPARA PARA TOMAR VACACIONES. La próxima semana, el 
alcalde de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, hará valer su derecho a tomar vacaciones después de que han 
transcurrido más de seis meses desde que tomó posesión del cargo, tiempo que estipula la ley. Por cinco días el 
edil se ausentará de su cargo, aunque señaló que la operación de las áreas administrativas trabajará de forma 
normal en los horarios establecidos y para la semana siguiente se reincorporará a sus actividades públicas. 
BOMBEROS EN TEQUISQUIAPAN OFRECEN CAPACITACIÓN A PADRES E HIJOS. Hoy los Bomberos del Municipio 
de Tequisquiapan realizarán la capacitación de padres e hijos con el propósito de ofrecer los conocimientos 
necesarios para actuar ante emergencias. De 10:00 a 12:00 horas se ofrecerá ‘Primeros auxilios’ en el hogar’, para 
aprender a identificar riesgos en casa, verdades ası ́como mitos de los remedios caseros. Además, de 13:00 a 15:00 
horas, tratarán el tema ‘Seguridad infantil en caso de incendio’, con el que, mediante juegos, los más pequeños 
aprenderán a identificar el sonido de una alarma de humo, y reconocer las cosas que pueden o no estar calientes, y 
cerrar finalmente, de 16:00 a 18:00 horas, con Plan de Escape Familiar, para conocer cómo evacuar la casa de la 
forma más segura. (AM 8) 
 
BAJO RESERVA  
Los burócratas estatales iniciarán vacaciones. Las vacaciones de verano para los empleados de gobierno del estado 
nos cuentan, están a la vuelta de la esquina. En la mayoría de las oficinas se trabajará hasta el viernes 19 de julio y 
se reanudarán actividades el 6 de agosto. Algunas dependencias, nos cuentan, aprovecharán este periodo para 
darle mantenimiento a sus instalaciones, como tal es el caso del inmueble que ocupa la Dirección Estatal de 
Archivos, que será fumigado durante estos días. Cocinan el nacimiento del Clúster Turístico. Comentan que en 
Querétaro siguen fortaleciendo la figura de los clústeres para fortalecer el desarrollo de diversos sectores 
económicos. Este camino, nos cuentan, le dio ya mucho éxito a las industrias automotriz, aeronáutica y tecnologías 
de la información, entre otros. Es por eso que ya Canaco trabaja en el diseño de crear el Clúster Turístico, proyecto 
que lo dimos a conocer en exclusiva en EL UNIVERSAL Querétaro el pasado 27 de junio. Este clúster, nos 
explicaron, busca mejorar la competitividad turística con la participación de la iniciativa sector privado, 
instituciones educativas y gobierno. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
Que el inmueble cateado por la FGR en el municipio de Corregidora, en donde fueron aseguradas armas, 
cargadores y cartuchos, es el mismo lugar que ocupó la regidora Gabriela Moreno como casa de campaña durante 
el pasado proceso electoral, en el que fue candidata a alcaldesa de esta demarcación por Morena, PT y PES; así lo 
confirmó el edil Roberto Sosa. Según el comunicado de la FGR emitido el lunes, en el lugar fueron encontradas: 
siete armas cortas, entre ellas dos revólveres (calibres .38 y 357 Magnum); tres, tipo escuadra (calibre 5.7x28mm, 
.41 y .30) y un arma corta tipo doble cañón (cal. 41); cuatro armas largas, una tipo escopeta recortada (calibre .20), 
un rifle (calibre .22), un fusil (calibre .45 auto) y una carabina (calibre .30); así como 19 cargadores, mil 692 
cartuchos útiles de diversos calibres y 270 fulminantes. Sosa explicó que no ha dialogado con la regidora, aunque 
expuso que “parece ser” que no existe vínculo con Moreno, ya que es un espacio en renta. “Yo lo que tengo 
entendido es que ella rentó ese lugar para hacer su casa de campaña, de eso a que ella sea la dueña, creo que no; 
creo que hay otros dueños, nosotros investigaremos para identificar. La Fiscalía General es la que va a investigar y 
es quien tendrá que preguntar y llegar con los responsables”, subrayó. Asimismo, el alcalde detalló que fue el 4 de 
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julio cuando el municipio recibió el oficio para que apoyara en el resguardo del inmueble donde se ejecutaría el 
cateo, aunque fue el 5 de julio cuando se actuó, y a la fecha continúa resguardado por la Policía Municipal.  Dijo que 
“la ubicación está justo viniendo en la carretera libre a Celaya, pasa uno donde se sube hacia La Negreta, de lado 
derecho, ahí es el inmueble, es una quinta”. Además, a pesar de la cantidad de armas que se encontraron, el 
presidente municipal señaló: “En estos momentos nosotros no tenemos ninguna información que hable de que está 
llegando el crimen organizado, simplemente fue una situación de cateo”, dijo. (CQRO 1 y 2) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
¡AQUÍ SEGUIMOS, AL PIE DEL CAÑÓN! Firmes. Hace nueve años nació PLAZA DE ARMAS, El Periódico de 
Querétaro, como una nueva opción local, con el compromiso de informar veraz y oportunamente a la sociedad 
sobre los temas de mayor interés y actualidad. Tanto que aquella primera plana bien podría ser la de hoy. En la 
nota principal le decíamos “Exige el Obispo cuidar seguridad”. Era Mario de Gasperín el declarante, antecesor de 
Faustino Armendáriz Jiménez que ha venido repitiendo ese mismo llamado ante la creciente ola de violencia e 
incremento en los delitos. También en portada el gobernador José Calzada saludaba la aparición de este medio, 
advirtiendo que más opciones informativas favorecían la sana competencia. El número 1, fechado el lunes 19 de 
julio de 2010, presentaba igualmente una entrevista con el destacado periodista Joaquín López Dóriga hablando de 
su largo trato con los hombres de la política y una frase sabia, muy suya: El poder los hace iguales. La presentación 
del nuevo rotativo se hizo dos días antes con la clásica edición cero en el Mesón de Santa Rosa, con la presencia de 
dos ex gobernadores priistas, Mariano Palacios Alcocer y Enrique Burgos García, además de representantes del 
panismo como la decana Natalia Carrillo García y los jóvenes Ricardo Anaya Cortés y Gerardo Cuanalo Santos, 
además de destacados empresarios, entre ellos Federico Ruiz Rubio, Víctor David Mena Aguilar y Jorge Gómez 
Eichelmann. En el patio del antiguo hotel decenas de personas asistieron al anuncio de este vocero de la 
queretanidad que a lo largo de ya casi una década ha registrado los acontecimientos locales, nacionales e 
internacionales, dejando constancia del compromiso con Querétaro, más allá de los intereses económicos y 
políticos predominantes. Por eso, en esta edición 3,550, queremos agradecer el apoyo y preferencia de los lectores, 
trabajadores, colaboradores, fuentes de información, anunciantes, agencias, distribuidores y voceadores que 
juntos mantienen y hacen posible la publicación de PLAZA DE ARMAS a pesar de los bloqueos, vetos, agresiones y 
persecución desde el poder estatal, que hemos denunciado y que, al final de cuentas nos han fortalecido. Creemos, 
con el político y pensador alemán Hans-Dietrich Genscher, “que la prensa es la artillería de la libertad”. Y aquí 
seguimos ¡Al pie del cañón! -LA VIEJOTECA-Aunque usted no lo crea. Dos ex gobernadores de Querétaro leyeron 
sobre su muerte: Antonio Calzada y Saturnino Osornio. Al primero, fallecido recientemente, se le dio por muerto y 
velado en Gayosso en los años 80 por la esquela de un homónimo. La nota, publicada en la cadena periodística, era 
muy breve. Hecha la aclaración al día siguiente, el arquitecto lo tomó con buen sentido del humor Peor le fue a 
Saturnino, el hombre que cerró el Colegio Civil y los templos de Querétaro (1931-35) al leer la noticia de su 
fallecimiento en El Amanecer (antecedente del Diario) dirigido por el licenciado José Guadalupe Ramírez Álvarez, 
en donde se le llamaba sanguinario se daba daba cuenta de sus supuestos latrocinios. Dicen que don Guadalupe, 
tras enterarse de que Osornio aún vivía y por aquello de las recanijas dudas, se ausentó de Querétaro durante 
algún tiempo. Lo cierto es que el hombre nacido en la ranchería de El Sitio, San Juan del Río, cardenista convencido 
y al que se tiene como pionero del agrarismo, tuvo el privilegio de saber lo que se diría de él cuando “doblara 
cobija”. Somos nada. -OÍDO EN EL 1810-¡Aaatención! Que el General de Brigada D.E.M. Inocente Prado López, ex 
comandante de la XVII Zona Militar, actualmente concentrado en la Secretaría de la Defensa, podría incorporarse 
próximamente en uno de los mandos de la Guardia Nacional. Como se recordará, el destacado militar fue jefe del 
extinto cuerpo de Guardias Presidencial. Sería un acierto. -¡PREEEPAREN!-Sin libertad. Desde su reclusión, a través 
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de un desplegado, el abogado Juan Collado se deslindó de las acusaciones del denunciante Sergio Hugo 
Bustamante, a quien ni siquiera conoce y demostrará con sus acusaciones son falsas. Esto apenas comienza. -
¡AAAPUNTEN!- Primicia. En su edición de este martes el influyente diario capitalino La Jornada registra las 
primeras publicaciones del presunto fraude de Antonio Rico, aparecidas a principios de 2018 en PLAZA DE 
ARMAS, El Periódico de Querétaro. Gracias, Mariana Chávez.  -¡FUEGO!-Me lo contaron ayer. Que Antonio Rico Rico, 
el ex presidente de Caja Libertad, contra el que hay orden de aprehensión de la justicia federal, está buscando 
amparo y podrían dárselo en breve. ¡Porca miseria! Mesón de Santa Rosa: Ricardo Anaya Cortés, ahora ex 
candidato presidencial del PAN, nos acompañó hace nueve años en la presentación de PLAZA DE ARMAS junto con 
Adriana Ballesteros, Gerardo Cuanalo, Carlos Hale y Miguel Servín del Bosque. Invitados: Dos ex gobernadores de 
Querétaro en el anuncio de PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro: Mariano Palacios y Enrique Burgos, 
flanqueados por el periodista José Fonseca y el licenciado Rafael Ruiz Cordero. (PA 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
SE DESCARTA PANCHO. El gobernador FDS aclaró ayer que no piensa postularse como candidato a la Presidencia 
de la República en el 2024 ni tampoco a la dirigencia nacional del PAN, porque está concentrado en la 
responsabilidad de dirigir a Querétaro y lo hará hasta el fin de su sexenio. Por si estaban con el pendiente. Agua de 
julio es un diluvio. (PA 1) 
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